

## 2011, altibajos en el turismo (El Financiero 11/01/12)

2011, altibajos en el turismo (El Financiero 11/01/12) Claudia Alcántara Miércoles, 11 de enero de 2012 Mejora industria nacional; siguió a la baja el internacional. Disminuyen 3.02% las divisas en enero-noviembre. Aumentó 4% volumen de viajes internos. La balanza turística registró durante el acumulado enero-noviembre de 2011 una contracción de 19.26 por ciento, en comparación con el mismo periodo de 2010, al colocarse en tres mil 323 millones 823 mil dólares. De acuerdo con cifras emitidas por el Banco de México (Banxico), la captación de divisas por la llegada de turismo extranjero de enero a noviembre de 2011 registró una caída de 3.02 por ciento con relación al mismo periodo del año anterior, al ubicarse en diez mil 250 millones 674 mil dólares. Los ingresos generados por la suma entre el segmento denominado como turismo de internación -la suma de turistas no fronterizos y viajeros fronterizos con pernocta-, también mostraron de enero-noviembre de 2011 un retroceso del 2.28 por ciento, al situarse en ocho mil 579 millones 662 mil dólares. La derrama económica generada por la llegada de turismo fronterizo en los primeros 11 meses del año, se ubicó en mil 678 millones 702 mil dólares, cifra 3.42 por ciento menor, contra enero-noviembre de 2010. Por otro lado, el volumen de turistas totales que ingresaron al país de enero a noviembre de 2011 se colocó en 66 millones 786 mil llegadas, lo que representó un decremento del 7.76 por ciento con relación al mismo lapso de 2010. El número de turistas que se internaron en el país más allá de una noche, se colocó en 20 millones 59 mil llegadas, lo que significó un crecimiento marginal del 0.27 por ciento, respecto al mismo periodo del año previo. Las llegadas de turistas fronterizos a nuestro país -de enero a noviembre de 2011- se colocaron en 50 millones 940 mil. El gasto medio por persona -de turistas con o sin pernocta- creció 5.15 por ciento, al colocarse en 153.48 dólares; mientras que el gasto del turismo de internación registró un decremento del 2.54 por ciento, al colocarse en 427.71 dólares. Ocupación hotelera A su vez, la Secretaría de Turismo (Sectur) informó que durante 2011 más de 167.3 millones de turistas nacionales recorrieron nuestro país, con lo que se registró un aumento de 4 por ciento, en comparación con el año previo. La dependencia aseguró que el incremento en el turismo nacional permitió que el número de cuartos ocupados en 2011 en los 70 destinos monitoreados por Datatur, creciera 3.8 por ciento contra 2010. Detalló que durante las dos semanas de vacaciones de invierno, más de 10.7 millones de turistas nacionales y extranjeros recorrieron nuestros principales atractivos turísticos, generando una derrama económica de 40 mil millones de pesos. La secretaria añadió que el número de cuartos ocupados en el periodo vacacional creció 10 por ciento, en comparación con el mismo periodo del año pasado. Algunas ciudades del interior del país que reportaron un mayor incremento durante las últimas dos semanas de 2011 fueron Palenque, con una alza de 26.5 por ciento, San Juan de los Lagos y Villahermosa con un aumento de 18 por ciento, respectivamente, contra el mismo periodo de 2010. Por su parte, San Miguel de Allende registró un aumento en sus cuartos ocupados de 17.5 por ciento, Querétaro 14.9, Puebla 10.9, Taxco 9.1, San Cristóbal 7.1 y Oaxaca 6.2 por ciento. Los destinos de playa que reportaron un mayor crecimiento fueron: Puerto Vallarta, con 23.4 por ciento, Los Cabos 12.8 por ciento y Huatulco 8.1 por ciento, en comparación con las vacaciones de invierno de 2010. Asimismo, Acapulco registró un aumento en cuartos ocupados de 6.5 por ciento, Riviera Maya y Cancún 4.1 y Manzanillo 3.5 por ciento.